

ADELANTE

ORGANO OFICIAL DEL PARTIDO PROGRESISTA INDEPENDIENTE

Dirige: MARIO SUÑOL L.

Año 1

San José, Costa Rica

7 de Febrero de 1953

No. 34

El superávit del Gobierno descansa sobre la miseria popular.

El plan de inversiones del mismo da la espalda a los principales problemas nacionales

EDITORIAL en página 2

No es diciendo que no tiene pactos con Calderon, que Fernando Castro puede ganar el apoyo popular

Lo que se necesita es un programa que interese a las masas.

A raíz del plebiscito de los partidos Unión Nacional y Demócrata, que dió como resultado que prevaleciera la candidatura de Fernando Castro sobre la

de Mario Echandi, el castrismo ha formulado varias declaraciones al efecto de convencer al sector del echandismo que se muestra renuente a seguir al se-

ñor Castro Cervantes, de que puede hacerlo sin tomar a los compromisos de éste con el calderonismo, pues tales compromisos no existen. Supone don Fernando y su partido que asegurar que no tiene ningún compromiso con el calderonismo es la clave para que los opositoristas que no siguen a Figueres vengán con el castrismo. En nuestro criterio, esta línea política tiene dos implicaciones que merecen atención. Primero: deja la sensación de que el señor Castro Cervantes considera que es deshonroso un pacto o compromiso con el calderonismo. Parece indicar que don Fernando sigue pensando que el calderonismo es una "peste" y que es desdorado aliarse con él.

Sin embargo, en la práctica está aliado a él en los peores términos, pues falta lo que pudo dar al entendimiento un (Pasa a la Pág. 2)

PERSECUCION ANTI-SINDICAL Y TORTURA DE TRABAJADORES EN LA ZONA BANANERA

En vista de que la prensa ha venido informando de la detención de dirigentes sindicales en la zona de Palmar Sur, por parte de las autoridades fiscales de ese lugar, y bajo el socorrido pretexto de que se trata de actividades comunistas, buscamos a dirigentes de la Comisión Obrera Sindical en este asunto y nos entregaron las siguientes declaraciones:

"Causan verdadera indignación los atropellos y detenciones, contra dirigentes sindicales de la Federación Nacional de Obreros Bananeros y Anexos y trabajadores bananeros de la región de Palmar Sur, llevadas a cabo por el jefe del resguardo fiscal de Palmar, señor Jorge Cordero, y de la forma como el Mayor Domingo García ha informado a la prensa de dichos atropellos. Según la misma, el Mayor García les ha informado, por datos que tiene de su subalterno en Palmar, que

las detenciones se han efectuado contra elementose a quienes se les ha decomisado propaganda comunista, un polígrafo donde hacían dicha propaganda y un ejemplar de los estatutos de Vanguardia Popular. Pero La República del 3 del corriente es más explícita y en ella asoma las orejas el lobo; dicho periódico informa que se trata de un complot en que los comunistas es-

(Pasa a la Pág. 6)

LA PROSPERIDAD ECONOMICA DEL PUEBLO REFLEJADA EN EL HOSPITAL SAN JUAN DE DIOS

Dice La Nación del martes 3 de febrero, que varios profesionales de nuestro país llevan a cabo un importante trabajo de investigación, del cual se desprende que "los más altos niveles económicos que ha alcanzado el pueblo, el

mejoramiento en los aspectos de sanidad y medicina y otros, han influido en el alargamiento del promedio de vida de los costarricenses" (1)

La cosa llega a extremos tales, según (Pasa a la Pág. 6)

EDITORIAL

El superávit del Gobierno descansa sobre la miseria popular.

El plan de inversiones del mismo da la espalda a los principales problemas nacionales

En conferencia de prensa a que no se nos invitó, el Gobierno ha anunciado con bombos y platillos un superávit fiscal de más de 24 millones de colones y la aplicación que se propone darle. Además ha anunciado el propósito de suprimir algunos impuestos, entre otros el del 10 por ciento.

El hecho de que, tanto el año 51, como el 52, hayan arrojado considerables superávits, no obstante lo crecido de los presupuestos ordinarios (200 millones de colones anuales) es un índice, no de prosperidad de la nación, como lo interpreta el señor Presidente Ulate, sino de que el país ha estado abrumado durante esta administración bajo la carga de impuestos exorbitantes, de que el pueblo ha estado siendo esquilado de lo lindo para que el Gobierno se dé el lujo de hacer frente a las obligaciones de la deuda externa, de sostener un pesado aparato burocrático y de financiar obras de interés estratégico militar, como es el caso de la construcción del aeropuerto del Coco.

En contraste, la situación de los contribuyentes ha sido y sigue siendo penosísima. No obstante que la situación económica general del país debería ser verdaderamente bonancible, si se toma en cuenta que el café se ha seguido cotizando a más de cincuenta y cinco dólares el quintal, el nivel de vida de las masas trabajadoras es miserable, el índice de los precios ha seguido su ritmo ascendente, mientras los salarios no se mueven hacia arriba o lo hacen muy lentamente y por detrás del ritmo de ascenso de los precios.

Al terminar la primera parte de su exposición a los periodistas, el señor Presidente consigna esta frase que lo dice todo: "El Gobierno, por tanto, ha puesto término a la voracidad fiscal". ¡Dios lo oiga! agregamos nosotros. Porque de verdad, en la historia del país jamás se asistió a una era de "voracidad fiscal" semejante a la presente.

El plan de inversiones detallado por don Otilio nos sugiere las siguientes observaciones: 1o.—Hay una partida de cinco millones, en la sección de Obras Públicas, cuya finalidad no se menciona; 2o.—Hay una partida de 300.000 co-

lones para indemnizar militares que se retiran al expirar este Gobierno, es decir, para "óleos". Apuntamos el caso porque aún recordamos todo lo que habló la prensa de don Otilio y en general la oposición a los gobiernos de Calderón y de Picado, por la adjudicación de los llamados "óleos"; 3o.—Hay una partida de tres millones de colones para la construcción de una carretera del aeropuerto del Coco a San José. Este asunto merece párrafo aparte. En efecto, se trata de construir una carretera por completo innecesaria, una supercarretera militar, que se proyecta conectar luego con la Interamericana en una sección al norte de Alajuela. Esto significa que el Gobierno, no satisfecho con invertir catorce millones de colones en una obra de importancia fundamentalmente militar, ahora piensa invertir tres millones más con el mismo fin. Significa, además, que Heredia y Alajuela quedarán aisladas de la ruta principal de la Carretera Interamericana y que, mientras se destinan en el presupuesto modestos cien mil colones para la carretera a Siquirres, que es el comienzo de la habilitación de la zona atlántica por carretera, se van a gastar tres millones en una carretera paralela, solamente de importancia militar. 4o.—Únicamente se destinan 300.000 colones para construcción de casas baratas, no obstante lo tremendamente agudo del problema de la habitación; 5o.—Para "desarrollar" el plan hidroeléctrico, es decir, para emprender la construcción de obras hidroeléctricas por cuenta del Instituto Costarricense de Electricidad, apenas se invertirán tres millones de colones, suma exigua si se toma en cuenta que un verdadero plan de nacionalización eléctrica, o cuando menos, un plan para construir la planta de Río Grande, reclama una inversión de veinte y tantos millones de colones.

En suma, los grandes problemas nacionales son dejados de lado. El agudo problema eléctrico, el no menos agudo problema de la habitación, el problema de las carreteras del Atlántico, a Sarapiquí, a Santa Clara y a Guápiles, etc., no son contemplados en el plan de inversiones.

No es diciendo que no tiene pactos...

(Viene de la Pág. PRIMERA)

carácter de altura, a saber, una Plataforma Progresista. Segundo: Los opositoristas no figueristas que se mantienen a la expectativa, que se muestran remisos a seguir a Fernando Castro, no facilitan en razón de que temen que exista un pacto con el calderonismo, sino en razón de que hasta el momento, don Fernando Castro no ha presentado a la consideración pública ninguna platafor-

ma que muestre las líneas generales porque se propone transitar su gobierno, porque don Fernando cree que el antifiguerismo es suficiente plataforma para ganar las elecciones y se muestra renuente a ofrecer a los electores objetivos que satisfagan sus aspiraciones ciudadanas. Este ha sido y sigue siendo el motivo principal de que haya renuencia a seguir al señor Castro y de que falte calor y entusiasmo en sus filas, no obstante el crecido sentimiento anti-

figuerista existente.

Conforme a esta tesis que hemos venido machacando insistentemente, la derrota aplastante de Figueres tiene que surgir de la presentación por el castriismo de una Plataforma que gane de veras el favor popular, que despierte el interés y el entusiasmo de las masas. Sólo así calderonistas y ulatistas de ayer marcharán unidos, junto con otros sectores populares, para producir la derrota de Figueres.

San José - Pekín

LA SALIDA: Con unos dólares en la bolsa —producto de un préstamo— el vestido de viaje de un primo y la valija de mi cuñada, me presenté antes de las ocho de la mañana en el aeropuerto.

Cuando el altoparlante anunció que subieran a bordo "los pasajeros de la KLM que iban rumbo a Curazao", comenzaron los abrazos. Margarita, pálida, nerviosa, lloró un poquito, y las chiquitas, viéndome con los ojitos muy abiertos, no sabían si llorar también o comerse las uñas. Pasamos hacia la pista entre una apretada fila de abrazos de los parientes y amigos.

Subimos la escalerilla, entramos al avión, nos sentamos y se cierra la puerta. Nos amarraron la faja a la cintura, nos dan un chicle y oímos roncando los motores.

Cuando el avión despegó, por la ventana de vidrios empañados, vimos por último, allá en la terraza, una bandada de manos agitándose en el celeste de la mañana.

EN PANAMA: Desde el aire, la única observación que uno puede hacer de Panamá es que carece de campos cultivados. Se ven las grandes extensiones de selvas, de matorrales, de páramos secos, sin que se quiebre esa desolación abandonada por la caricia de un cuadro de cultivos. El imperialismo, asentado ahí más que en otras partes de América, ha deformado su economía natural.

A las 12.20 estamos bajando en Tocumen, bajo un sol que brilla en todo lo alto. El calor es puntarenense. El edificio del Aeropuerto, alargado, angosto, con una venta de "souvenirs" y de perfumes finos que se compran sin pagar impuestos; con oficinas de las compañías de aviación llenas de rótulos; con juegos de confortables y de cañas, tiene en las paredes propaganda en colores de todas las juntas de turismo del mundo entero. La de Costa Rica, ahí en seguida, en Panamá —de donde viene tanto turismo— no tiene ni un pequeño afiche.

En cambio, el avión ha traído una carga maravillosa de flores costarricenses, que luego, con mucho cuidado, son subidas a una camioneta para perderse, nostálgicas, en el calor de Panamá, por las calles de la ciudad.

Otra carga ha traído el avión: una muchacha, muy pintada, blusita de nylon, que se queda aquí. La espera un viejo, sudoroso, mal encarado, que habla en inglés con los empleados de la aduana. La monta al cabo en un carro y se van juntos. Es una compatriota arrojada de Costa Rica a los lupanares de Panamá. Antes de irse, antes de perderse en aquel país extraño, donde la babearán hombres de todo el mundo, se queda viéndonos fijamente, con ternura. Es lo último que por muchos años verá de su patria. Cuando se nos llama por el altoparlante a ocupar asiento otra vez en el avión, la ciudad se ha tragado a la muchacha y a las flores de Costa Rica.

LOS PADRES Y EL EMIGRADO: Ahora estamos volando para Barranquilla. Hay pasajeros nuevos. Entre ellos, la abuela, la hija, el yerno y los nietos de una familia hindú. Comerciantes con sólo verlos. La hija entrecierra los ojos negros y lánguidos. La abuela viste a la usanza nativa y lleva en la aleta de la nariz un rubí incrustado en la carne, que refulge mucho cada vez que ella se mueve. Los demás visten a la moderna e incluso uno de los nietos lleva

las faldas afuera. Iban para Curazao, donde deben tener abierta tienda de sedas.

Han subido también en Panamá cuatro sacerdotes dominicos españoles que van para Barranquilla. Se les ve la cara azulada por efectos de la barba fuerte y rebelde recién afeitada. Uno de ellos, chato, robusto, tiene ojos brillantes de pasión y de orgullo. Después de haber entrado muy severos, sombríos casi, luego de acomodarse, al rato se oyen sus risas de los cuentos que uno de ellos narra en voz baja con temor de ser oído por los demás pasajeros. El alto —chupado, amarillo— fuma "Lucky" en boquilla de marfil, lee en ratos "La Estrella de Panamá" sin ningún interés, y despidió de sí la fragancia de la lavanda de Yardley.

Almorzamos, sobre la bandeja que enganchan en nuestro asiento, carne, zanahorias, arbejas, vino y un helado. Para hacer la digestión, me asomo en la modorra del medio día a la ventanilla. Vamos sobre una playa, en la que se ve la hilera zigzagueante de la espuma de las olas en perpetua agonía. Parece que vamos dando una vuelta por mal tiempo, porque de pronto descubro más allá achocolatado, pachorrudo en su anchura, el río Magdalena, huyendo hacia el mar. En sus riberas se ven ranchitos de paja al resplandor de un sol vigoroso, que más adelante hará cabrillear los techos de Barranquilla, frente a la inmensidad plácida del mar.

El avión se detuvo en Barranquilla quince minutos. Nosotros dos nos bajamos. En cambio, descendieron otra vez, recobrada su dignidad eclesiástica, los cuatro blancos dominicos españoles.

Mientras abastecen de gasolina el avión, veo en la orilla de la pista, metidos en una zanja, chapaleando barro, bajo el sol, a unos peones que reparan el campo. Y arriba, en el edificio, el rótulo ovalado, grande, en colores, insultante, de "Esso", llameando en el aire.

La nave se elevó al fin, y enfiló, por entre los algodones blancos de las nubes, en la claridad esplendorosa del Trópico, hacia Curazao. A veces es posible ver, por un hueco súbito de las masas de cerros, un cuadrado azul allá abajo: es el mar brillando al sol de la tarde.

Por estar viendo a los peones de Barranquilla, no me fijé en el momento que entró al avión un hombrecito ya viejón, delgado, muy nervioso, con una barba de cuatro días. Viene sin balijas y abre mucho los ojos. Parece que hasta la escala del aeroplano, en Barranquilla, vinieron a despedirlo dos policías acholados. Resulta ser un expatriado del gobierno de Colombia que sale a la fuerza para Curazao. Cuando intimamos, el hombrecito, todavía asustado de los días en que lo capturaron, en que lo interrogaron, en que lo mandaron a Barranquilla para coger el avión, apenas habla. Pero nuestra simpatía, al cabo, lo envalentona. Es profesor de segunda enseñanza en un colegio particular y uno de esos liberales románticos del siglo XIX, "come-curas", líricos en su amor a la democracia, a la Revolución Francesa y a Simón Bolívar. Sin embargo, allí va, camino del destierro, con una pijama en la mano por todo equipaje.

Nos cae bien. Lo vemos con simpatía. Le damos cigarrillos.

Pasa a la pág. 4

JOSE MARTI

No debe hipotecarse, ni menos venderse a extraños el sagrado suelo Patrio. - América debe limpiarse de prejuicios humillantes, desterrar definitivamente toda discriminación racial.

El día 28 de enero pasado, a las 5 y 15 de la tarde, la Embajada de Cuba en Costa Rica llevó a cabo una transmisión oficial, desde Radio Athenea, en conmemoración del centenario del nacimiento de José Martí.

Hablaron ese día nuestro continental don Joaquín García Monge, el profesor don Juan José Carazo y el propio Embajador de Cuba.

Por considerarlo de gran importancia, y por ser el único que logramos obtener a continuación publicamos el discurso del profesor Carazo:

JOSE MARTI

Ser libertador de Cuba es título honoroso y derecho a la Gloria, en su Patria y en la conciencia de los amantes de la Libertad, pero José Martí, orientador de América es Inmortalidad fecunda, Gloria inconmensurable.

Martí florece siempre; ilumina siempre, alecciona siempre.

De pie, sobre su propia sangre, en un simbólico Dos Ríos, y con su diestra en alto señaló el rumbo indicó peligros, advirtió enemigos...

Hoy necesitamos, necesitan todos los Americanos hacer examen de conciencia y preguntarse:

Puedo decir al Maestro que le he sido fiel?

JOSE MARTI

Logró el Apóstol puntualizar, para un futuro que aún vemos lejano, las inquietudes de todo el Continente.

Luchó hasta caer en Dos Ríos, y sigue luchando su pluma, que es su corazón optimista, por la dignidad del Hombre.

Condena la discriminación racial dando a todo hombre, con prescindencia de color, o raza o credo, igual respeto y consideración.

América cumple acaso, en toda su extensión, ese anhelo de Martí.

Los errores se destruyen con la verdad, el color de la piel desaparece cuando el espíritu brilla.

América debe limpiarse de prejuicios humillantes, desterrar definitivamente toda discriminación racial.

JOSE MARTI

No debe hipotecarse, ni menos venderse a extraños, el Sagrado Suelo Patrio. El Apóstol presentía que nuestras enormes riquezas en bosques, en aguas, en minas y, además, la incalculable potencia productora de la fertilidad de estos

suelos, serían deseados por extraños, que apelarían a todos los medios: la corrupción, el engaño, la fuerza... para apoderarnos de ellas.

Vefa Martí que un Monstruo nos engullaría "si los hombres de sus Dos Américas no cuidaban celosos lo que constituye el futuro de estas Patrias y que, si perdíamos el uso pleno de nuestras tierras... perderíamos nuestra libertad. Es un gran dolor, enorme dolor, pensar que hemos olvidado la advertencia del Apóstol Mártir; que mucho malo hemos hecho y que, reducidas a miseria y dependencia económica, estas tierras, aquel brillante Sol de Libertad que Martí soñó... a ratos se nubla... a ratos pareciera que se eclipsa.

JOSE MARTI

Era un niño...y ya las cadenas, pegadas a su cuerpo, en la prisión, le indicaban su calvario, su Cruz, su Martirio y su Inmortalidad: Luchar por su libertad y por la libertad de todos los hombres.

Todo es en Martí, lucha por sus ideales.

Su pluma, a veces asedada, acariciadora...para niños, se torna violenta, agresiva como espada llameante, cuando azo

(Pasa a la Pág. 5)

San José - Pekín

Viene de la pág. 3

rrillos y le prometemos ayuda en Curazao, unos cuantos dólares de los que llevamos. Más animado por aquello, el hombrecito, todavía en voz bapa, viendo para todas partes, nos pregunta:

—¿Los vieron? ¿Vieron a los curas? Se bajaron en Colombia. ¡Claro! Tiene que ser en Colombia. El gobierno llama a los curas españoles y expulsa a los liberales colombianos. Si al menos fueran también colombianos; pero españoles... ¡Eso es lo que me subleva!

Y agrega, con su especialidad liberal:

—¿Vieron al más bajo, al robusto, al que parece un toro? ¿No lo vieron? ¡Ese cura debe ser malísimo! Tiene unos ojos...

Como nos sonreímos un poco, el liberal colombiano insiste:

—¡Son tremendos! ¡Yo los conozco muy bien a todos ellos! Están suspirando por aquellos tiempos en que podían agarrar a un ciudadano libre y darle tormento, por el simple hecho de que ese ciudadano no creía en el diablo.

Y luego prosigue citando casos, contando sucesos, enumerando tropelías, en los que siempre figuran padres y monjas y jesuitas y arzobispos y cardenales y papas. Para cortar un poco el hilo de la conversación, le preguntamos:

—Y los guerrilleros de Colombia, ¿qué tal?

Vuelca los ojos para arriba, como invocando al Cielo, y exclama:

¡Eso es lo único que sirve ahora en Colombia!

Nos explica que son campesinos a quienes las autoridades han arrebatado sus tierras, han incendiado sus ranchos, han violado a sus hijas, por lo que ellos se echan al monte a hacer la guerra de guerrillas, como manifestación elocuente de la virilidad colombiana. Cuando el gobierno agarra a uno de ellos, lo fusila.

Persecución Anti-Sindical y tortura...

(Viene de la Pág. PRIMERA)

tán planeando una huelga general y que se han decomisado listas de contribuyentes que financiarán el movimiento.

Analícemos los informes de la prensa y los hechos que han ocurrido para ver qué es lo que hay de cierto en el asunto:

Para interpretar los hechos correctamente, hay que tomar en cuenta, en primer lugar, que dada la explotación y el mal trato que la Compañía da a sus trabajadores, los sindicatos se desarrollan día con día en las zonas bananeras, cosa que no puede ser bien vista por la Compañía ni por las autoridades serviles a la Empresa, cuyo ejemplo lo han dado los resguardos de Corredores y Palmar. Autoridades éstas que en su mayoría son enemigos de los trabajadores y rabiosos anti-sindicalistas.

Hecha la anterior aclaración cabe referir los hechos, los cuales se han sucedido así: el 18 de enero próximo pasado el Resguardo de Corredores impidió la celebración de la Asamblea General del Sindicato de Trabajadores de la Industria del Banano y Similares de Golfito, que la había convocado en una finca de la región de Corredores; la orden de esa arbitrariedad no se sabe de dónde emanó, aunque es de suponerlo. El 30 del mismo mes fué detenido, por el Resguardo de Palmar, el compañero Isaiás Marchena Mora, Secretario General de la Federación Nacional de Obreros Bananeros y Anexos. Luego fueron detenidos otros miembros de la Federación y registrada la casa de un compañero donde la Federación y el Sindicato de Trabajadores Bananeros y Anexos de Puerto Cortés tienen su oficina, llevándose un polígrafo de propiedad de los sindicatos y la papelería, no sólo de éstos, sino también de propiedad personal del dueño de casa. Finalmente fueron detenidos los trabajadores de las fincas: en Finca San José detuvieron a un trabajador de apellido Villavicencio, trasladado a Palmar donde fué torturado brutalmente y luego pasado a la cárcel de Golfito; en Finca Jalaka fué detenido el trabajador Víctor Solano, quien fué trasladado a Piedras Blancas, puesto en libertad el día de pago y vuelto a detener el 2 del mes en curso. Tenemos informes de que también

se ha detenido al Secretario General del Sindicato de Golfito, compañero José Meléndez Ibarra.

Relatados los hechos veamos de pasada las calumnias de la prensa, pero tomando en cuenta que los sindicatos de esa región tienen ya recogidas más de ocho mil firmas en respaldo de un conflicto de carácter económico y social que se le planteará a la Compañía en la División de Golfito. Informa la prensa:

1o.) Que se ha decomisado propaganda subversiva y un polígrafo donde se hacía dicha propaganda. Esta calumnia es burda e inconsistente, pues es de todos sabido que los sindicatos editan sus boletines para agitar sus consignas sindicales, así como las hojas de convocatorias a lo cual están obligados por ley, y para esto ocupan polígrafos por la imposibilidad de hacerlo en las imprentas. Como se ve, lo sustraído de la oficina de la Federación son convocatorias y boletines sindicales y el polígrafo de los sindicatos.

2o.) Que se decomisó un ejemplar de un folleto comunista. Esta afirmación también es inconsistente. Aceptemos por un momento la calumnia de que tal documento existe: ¿Qué delito es ese? Es evidente que no existe delito alguno, pues no hay ley que prohíba a ningún ciudadano leer y tener la literatura que le venga en gana, ni se puede concebir que con un folleto que tenga uno en su casa se puede hacer propaganda subversiva.

3o.) La República dice que se trata de un complot para declarar una huelga y que se han decomisado listas de los que ayudarán al movimiento de huelga. Esta es una calumnia más del periódico figuerista, que no resiste el menor análisis, pues las listas de que se trata son de los firmantes que apoyan el conflicto económico y social que se le planteará a la Bananera y que puede conducir a la huelga si no hay entendimiento de las partes y previa resolución de los tribunales de Trabajo. Por otra parte, los conflictos de carácter económico-social son formas de lucha sindical que autoriza y garantizan las leyes sociales y la Constitución del país; y la recogida de firmas y el pliego de peticiones lo están haciendo los sindicatos de la División de

Golfito dentro de los marcos legales y a sabiendas de todo el mundo y no en forma conspirativa como mal intencionadamente informa la prensa. Esta a la vez nos cierra sus columnas para defendernos y aclarar las cosas.

Como ha quedado demostrado, en el fondo de todo esto lo que hay es una maniobra de la Compañía Bananera en complicidad con las autoridades serviles y antidemocráticas para frenar el movimiento sindical e impedir que los sindicatos bananeros le planteen el conflicto dicho, maniobra que será rechazada por los jueces que conocean del asunto, ya que es de suponer que éstos no se prestarán a hacerle el juego a intereses tan turbios.

Finalmente sentamos ante la opinión pública nuestra más enérgica protesta por la persecución desatada contra el movimiento obrero bananero y hacemos un llamamiento a todos los obreros del país, así como a los demás organismos sindicales, para que dejen oír su voz de protesta por los atropellos señalados y exijan la libertad de los dirigentes sindicales y trabajadores bananeros presos".

La prosperidad econó...

(Viene de la Pág. PRIMERA)

el periódico, que "tendrá que producirse un reajuste en algunas actividades, en cuenta el Instituto Nacional de Seguros deberá modificar sus sistemas de seguros y lo mismo La Caja Costarricense de Seguro Social". Todo para que los servicios de esas instituciones estén en relación con esos altos niveles de prosperidad económica y de asistencia social que el pueblo vive.

En la misma edición del periódico en que aparece información tan alegre, se publica un aviso del Hospital San Juan de Dios, informando que todos sus servicios están excesivamente congestionados, por lo que sólo podrá recibir un limitado número de pacientes, aquéllos que requieran tratamiento especializado o sean casos urgentes.

Como se puede ver, resulta que en Costa Rica "la prosperidad económica del pueblo" se manifiesta en el congestionamiento de los hospitales de caridad...

La noticia breve

ESTUDIANTES VS. DICTADURA

El pasado 15 de enero estudiantes de la Universidad de La Habana chocaron con fuerzas de la policía del dictador Fulgencio Batista. Saldo: 14 estudiantes heridos, dos de ellos de gravedad, y 3 agentes de Batista seriamente lesionados.

El choque ocurrió cuando la policía trató de disolver una manifestación estudiantil de protesta por la profanación de la memoria de Julio Antonio Mella, cuyo busto fué grotescamente embardunado de pintura.

Mella fué un prestigioso luchador contra la dictadura de Machado, asesinado el 10 de enero de 1929 en México por agentes de la dictadura. Fué uno de los campeones de la lucha por la defensa de la clase trabajadora y el más querido dirigente estudiantil de Cuba.

AJEDREZ EN FRANCIA

Los estudiantes franceses se están preparando para participar en el II Torneo Internacional Estudiantil de Ajedrez, que se habrá de celebrar bajo los auspicios de la Unión Internacional de Estudiantes y la Universidad Libre de Bruselas el próximo mes de marzo en Bélgica.

Países como Gran Bretaña, Finlandia, Dinamarca y Bélgica tienen adelantados ya sus preparativos.

EL FIN DE HUGO...

Gracias a Eva Perón, Hugo del Carril se había elevado a gran productor de cine en Argentina, al mismo tiempo que hombres como Luis Sandrini y Francisco Petrone y la cantante Libertad Lamarque tuvieron que abandonar el país.

Después de la muerte de su protectora, la estrella de Hugo ha declinado. Una ofensiva dirigida por Juan Duarte, hermano de Eva, y Raúl Apold, Jefe de Propaganda de Perón, ha marcado su eclipse. Se le acusa de haber cantado en el Uruguay mientras sus compatriotas lloraban la muerte de Evita...

GASTOS MILITARES

El presupuesto nacional de los Estados Unidos para el próximo año fiscal ascenderá, según el Presidente Truman, a la cifra de 79 mil millones. Se invertirán en gastos militares 57 mil millones: casi el 75 por ciento.

CHAPLIN Y LOS MILLONES

Parece que Charles Chaplin ha decidido quedarse en Europa. Motivos: persecución de que ha sido víctima en los Estados Unidos por ser partidario de la paz. Su esposa, Oona O'Neil —hija del gran dramaturgo— ha cerrado su casa en Los Angeles y la cuenta bancaria. Luego se dirigió a Europa llevándose 5 millones de dólares en efectivo.

NO DEBE HIPOTECAR...

te a los que privan, o pretenden privar de la libertad, a otros hombres.

"No hay dignidad sin libertad, dice. "La cadena envilece y quien la sufre no debe dormir, ni comer, ni vivir sino hasta que logre desatarse".

Los pueblos esclavos no pueden tener alegría, ni fe ni esperanza.

Todo se debe abandonar cuando de recobrar la libertad se trata; todo menos la lucha.

América es continente de Libertad; que anhela libertad plena y no puede descansar, como el Mártir lo padece, hasta que logre libertarse, sobre todo económicamente.

Ahora las cadenas no son de acero ni se colocan en el cuerpo del esclavo o del prisionero, como cuando Martí, son de oro y a muchos hombres el brillo del metal les hace olvidar lo oprobioso de la cadena...

JOSE MARTI

Ser ciudadano es difícil y debe aprenderse desde la infancia.

Es ciudadano un hombre que burla las leyes de su conciencia o las del Estado? ¿Lo es aquél que roba dineros, asaltando y matando en los caminos?

Quien se apodera del Gobierno de un país por asalto matando y atropellando, robando o malversando las riquezas públicas, en ejercicio de un gobierno de fuerza, sin ley ni moral?

El Maestro que, al cuidado de su plianza olvida que debe ser ejemplo vivo de ciudadano "antes muerto que esclavo y... silencia lo repudiable creando confusión en sus alumnos;

Quien vive encenagado en los vicios; El militar venal que mueve su ambición al vaivén de su espada;

Hombres que se colocan como servidores de intereses egoístas, extraños y vende la libertad de sus compatriotas, o la propia, y anulan posibilidades futuras de la Nación.

Quien ignora que los Pueblos tienen su propia alma y contribuye a debilitarla hibridizándola con importación de culturas ajenas.

Uno que nadando en oro ve a los otros vivir como seres infelices y no siente que su conciencia le habla...

Muchos habemos que con el nombre sagrado de Martí en los labios... si el Apóstol volviera tendríamos que bajar la mirada ante él, avergonzados.

JOSE MARTI

Educación es formar la propia personalidad.

Educación a un Pueblo es modelar la experiencia que ese Pueblo haya acumulado en sus luchas, dolores, inquietudes, aspiraciones y la fuerza de tradición recibida, como el nombre de sus antepasados.

Cada Pueblo se educa en acuerdo con su ideología.

no conocen los íntimos anhelos de un ;;MM .u: M zdo esd;MM

¿Cómo es posible que aquéllos que hombre puedan ayudar a resolver sus preocupaciones?

¿Qué puede ver el extraño en nuestra alma y cómo ha de lograr que le consideremos cosa propia?

Todo eso, que es apenas levantar un punto de la maravillosa filosofía de José Martí, parece olvidado y hoy, al recordar su nacimiento hemos de prometer, viejos y jóvenes, luchar por mantener viva esa riquísima fuente de orientación americana y reconocer, humildemente, que somos indignos hijos espirituales del Maestro, Apóstol, Mártir y Orientador, quien, eternamente indicara a Sus Dos Américas el rumbo que han de seguir para su mayor gloria y bienestar.

Gloria eterna al Mártir de Dos Ríos.

Este periódico vale \$ 0.25. Páguelo puntualmente

Por la Unidad y Solidaridad del movimiento Sindical

De unidad y de solidaridad fué el carácter de la intervención de las delegaciones de los Sindicatos Independientes en la reunión efectuada el domingo 1 de febrero en el Ministerio del Trabajo. En efecto, la citada dependencia oficial convocó a una reunión de dirigentes sindicales para que bajo sus auspicios, se buscara el mejor camino que conduzca a la eliminación de las pugnas inter-sindicales que se han venido produciendo, especialmente entre la "Rerum Novarum" y la FOC.

Las delegaciones de las Federaciones de los Sindicatos Independientes comenzaron su intervención protestando por la arbitraria detención realizada en Puerto Cortés por el Resguardo Fiscal, del Secretario General de la Federación Nacional de Obreros del Banano y Anexos, señor Isafas Marchena, en los momentos en que el citado dirigente sindical se disponía a trasladarse a San José para asistir a la reunión en el Ministerio del Trabajo. Parte de la misión del Ministerio del Trabajo es también garantizar el libre ejercicio de los derechos sindicales.

A los representantes de la prensa que nos encontrábamos en el Ministerio del Trabajo al celebrarse la reunión de que venimos informando, nos fué entregada una declaración escrita de los representantes de las Federaciones de Sindicatos Independientes, que resume la posición de esas Federaciones en el asunto en discusión. Ningún periódico (así entienden ellos la libertad de prensa) ha publicado la declaración. ADELANTE la reproduce íntegramente:

Con motivo de la intervención del Ministerio de Trabajo para tratar de eliminar las pugnas intergremiales en el movimiento obrero costarricense, los Secretarios Generales de las Federaciones de los Sindicatos Independientes consideramos necesario hacer las siguientes declaraciones:

1.—Aplaudimos la iniciativa del Ministerio del Trabajo en beneficio de las relaciones fraternales entre las organizaciones obreras del país. Estimamos que el Ministerio del Trabajo puede auspiciar no sólo el entendimiento sino inclusive un verdadero esfuerzo para lograr la unidad orgánica del movimiento sindical nacional.

2.—La experiencia que está comenzando a vivir nuestro movimiento obrero es el resultado directo de la división sindical, siempre y en todo momento negativa para los intereses de los tra-

bajadores. Porque las pugnas intergremiales, que se llevan a veces a extremos de agresividad violenta, conducen frecuentemente al abandono de la lucha para la que el sindicato ha sido constituido por los trabajadores: la lucha por la defensa de sus intereses específicos frente a los intereses del otro sector de la producción, el sector patronal. Así se desvirtúa el papel del sindicato convirtiéndolo en instrumento de lucha contra otros trabajadores.

3.—El movimiento obrero que nosotros representamos, aun en medio de las arduas tareas de reconstrucción orgánica en que nos encontramos, después de la violenta represión gubernamental de que fué víctima a partir de 1948, siempre se ha preocupado por el mantenimiento de una consecuente posición de unidad.

4.—No fuimos nosotros los culpables de la división del movimiento sindical costarricense. Cuando esa división comenzó a manifestarse, señalamos sus males y las futuras consecuencias que ella traería a la clase trabajadora. Luchamos entonces, unidos en nuestra Confederación de Trabajadores de Costa Rica, contra la división, no por el prurito de mantener un monopolio sindical, sino porque sabíamos, como se ha demostrado, que la división no puede servir nunca a los intereses de los trabajadores.

5.—En las tareas de reconstrucción de nuestros sindicatos, al lograr de nuevo un clima de relativa libertad para nuestro trabajo, la cuestión de la unidad ha sido una de nuestras principales preocupaciones. Así, nos dirigimos a la "Rerum Novarum" y a la Federación Obrera Capitalina, llamándolos a la unidad en la acción para luchar contra el alza de la cuota obrera en el Seguro Social. Volvimos a llamar a esas organizaciones sindicales para unificar nuestros esfuerzos en la lucha contra el alza de las tarifas eléctricas. En ambas ocasiones, nuestro llamamiento no obtuvo respuesta. A propósito de los Congresos internacionales de la ATLAS en México y de la ORIT en Río Janeiro, las organizaciones sindicales de nuestro país que responden respectivamente a la línea sindical y a las directivas de los citados organismos internacionales, se enfrascaron en una discusión profundamente anti-unitaria a propósito de los "ismos" y las influencias sindicales. Frente a esta discusión, nosotros, por

medio de la Comisión Obrera Sindical, hicimos un nuevo llamamiento a la unidad, una excitativa para abandonar la lucha por los "ismos" y emprender unidos la lucha por los intereses de los trabajadores. A este nuevo llamamiento nuestro respondió, en forma que la honra mucho, la FETRABA (Federación de Trabajadores Bananeros y Anexos). En estos momentos, entre la FETRABA y nuestra Federación Nacional de Obreros Bananeros y Anexos (Sindicatos Independientes) existe la mejor disposición para abandonar los ataques recíprocos que en algún momento se lanzaron y para entrar en un entendimiento que logre la mejor forma de luchar unidos por los intereses de los trabajadores del banano.

6.—Así hemos trabajado por la unidad. Consideramos sencillamente criminal la lucha intergremial, mientras la clase obrera confronta problemas como los siguientes:

—Pérdida del derecho de huelga y de contratación colectiva de trabajo, mediante las interpretaciones reaccionarias de los Tribunales respectivos al Código de Trabajo.

—Pérdida del derecho de los sindicatos a representar jurídicamente a sus afiliados.

—Elevación de la cuota obrera al Seguro Social y empeoramiento constante de los servicios del mismo.

—Violaciones constantes a los derechos de los trabajadores mediante las maniobras legalistas de las empresas de construcción, de patronos de zapatería, de ebanistería, etc.

—Elevación constante del costo de la vida, bajos salarios y ausencia absoluta de una política de control de precios, etc., etc.

7.—Nuestra posición es una posición de unidad. Respetando mutuamente la autonomía y la independencia orgánica, sin pretender nada más que aquello que interese a los trabajadores, podemos y debemos abandonar las luchas intergremiales y entendernos para luchar unidos en defensa de los intereses que respectivamente representamos.

8.—Esa es nuestra línea sindical. Es la línea sindical de la Confederación de Trabajadores de América Latina y de la Federación Sindical Mundial. Es la línea sindical de los trabajadores.

San José, febrero 10, de 1953.

¿Con quién estamos, con las tiranías de Osorio y Somoza, o con el régimen democrático de Arbenz?

¿Nos está comprometiendo el Canciller Lara en un lío centroamericano que se puede desenvolver a tiros?

El Canciller del Gobierno de Osorio, Canessa, nos acaba de llegar en la ostentosa compañía de los ministros acreditados ante su país de Nicaragua y Honduras. Nuestro flamante Ministro de Relaciones lo presentó a los periodistas en las oficinas de su Ministerio. Allí Canessa informó que los cuatro cancilleres se proponen reunirse en El Salvador para llegar juntos a las conferencias de la ODECA, que se celebrarán en mayo en Guatemala. Lara informó que Costa Rica apoyará la propuesta salvadoreña de "unificación para combatir el comunismo". Falta

agregar a esta información que vinieron acompañando a Canessa militares salvadoreños.

Como es fácil colegir, el viaje de Canessa a Costa Rica, en unión de los personajes citados, el plan para reunirse en El Salvador y la llamada propuesta de "unificación para combatir al comunismo", no son sino partes de una sola conjuración de las tiranías centroamericanas para atacar al gobierno democrático de Arbenz. Todo el mundo entiende que en Honduras no existe ningún "peligro comunista"; que en El Salvador, la satrapía de Osorio no ne-

cesita de entendimientos internacionales, no digamos para perseguir a los "comunistas", sino a toda clase de elementos democráticos y progresistas y que, en Nicaragua, no existe ningún peligro comunista, ni Somoza necesita de pactos para perseguir implacablemente la más elemental manifestación de oposición obrera o democrática. Por lo que se refiere a Costa Rica, el Partido Vanguardia Popular está fuera de ley, y el Gobierno no confronta ningún "peligro comunista". Por tanto, ¿contra quién va realmente la llamada propuesta salvadoreña? Se podrá contestar que contra el partido de los comunistas de Guatemala. Sin embargo, eso no es así. El Partido Guatemalteco del Trabajo, partido de los comunistas de Guatemala, es un pequeño y joven partido y no constituye ninguna amenaza. Por otra parte, si la constituyera, corresponde a los guatemaltecos y no a los demás pueblos y gobiernos centroamericanos, encarar como mejor les plazca el problema que allí plantee el comunismo.

De manera que lo que busca Osorio, respondiendo a sus propios designios y a los designios de sus amos imperialistas, es provocar al Gobierno de Guatemala y, lo que es más peligroso, organizar una conjuración centroamericana para derrocar a Arbenz.

Así las cosas, conviene que los costarricenses nos preguntemos, ¿qué anda haciendo el canciller Lara en los manejos de Osorio? Debemos preguntarnos si conviene a los intereses del país en general, a la paz y a la tranquilidad nacionales, que el señor Lara nos ande metiendo en andanzas con tiranos como Osorio, Somoza y Gálvez, con vistas a provocar conflictos internacionales con el único gobierno plenamente democrático que existe en Centro América.

La conducta del canciller costarricense pone en peligro la paz y constituye una vergüenza nacional. Si el licenciado Lara se niega a secundar las intrigas de Osorio y de Canessa, éstos existirían de tales intrigas. Por tanto, Costa Rica tiene en sus manos la llave de la tranquilidad de Centro América. Además, Costa Rica tiene que definirse: ¿con quién estamos, con las tiranías de Osorio y de Somoza, o con la democracia de Guatemala? Tal es el dilema.

Por medio de una ley se autoriza la discriminación racial en los Estados Unidos

Las agencias noticiosas han dado a conocer la autorización a los dueños de restaurantes en Washington para no servir a los negros en sus establecimientos comerciales.

La autorización fué dictada en días pasados por la Corte de Justicia de Washington que en esta forma ha dado un carácter oficial a la discriminación racial en uno de los estados del norte. Es muy posible que, basándose en este fallo, la discriminación racial se extienda a todos los demás Estados de la tan-

cacareada "gran Nación del Norte".

En el siglo pasado una Corte Federal prohibió a los propietarios de restaurantes discriminar a los negros. Pero ahora, encontrándose los Estados Unidos abocados ante el fascismo, la discriminación a los negros ha dejado de tener patente de curso para convertirse en una descarada ley de Washington.

¡Y que sirva de ejemplo para los que viven suspirando por la democracia yanqui!

Protestan ante el Presidente de la República por la persecución del movimiento sindical en la zona Bananera

El Sindicato de Trabajadores de Artes Gráficas ha enviado al Presidente de la República una nota de protesta por la persecución que las autoridades han desatado contra el movimiento sindical en la zona bananera de Palmar Sur.

La carta denuncia la detención de los dirigentes Isaías Marchena y Víctor Solano, como una persecución del Resguardo Fiscal contra el movimiento sin-

dicalista en ese lugar.

Asimismo se nos informó en los círculos sindicales que ya otros sindicatos han enviado sus notas de protesta por estos atropellos y por la tortura de que han sido víctimas los detenidos, pidiendo a la vez la libertad de los detenidos y sanción para las autoridades que han violado las leyes, realizando tales persecuciones.